

# Francas de la Sarthe

## ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE

Mercredi 07 juin 2023 à 18h30

---



L'Assemblée Générale est chaque année un moment essentiel dans la vie d'une association. C'est l'occasion d'y présenter les temps forts de l'année passée et se de projeter vers demain... C'est, par l'élection des représentants individuels et d'organiseurs locaux d'activités au Comité Directeur, l'occasion d'enrichir les réflexions et les échanges pour une offre éducative de qualité sur tous les moments de vie des enfants et des jeunes.

### Ce livret présente, au regard de l'année et de l'exercice 2022 :

- ❖ Le rapport d'activité.

Bonne lecture à tous.

# 1 : Rapport d'activités

---

## I. La vie de l'association

### 1) Des adhérents au cœur de notre projet

#### a) Adhérents individuels

En 2022, nous avons enregistré 190 adhésions individuelles. Cela représente une augmentation de 28 % par rapport aux adhésions enregistrées en 2021 (149 adhésions individuelles). Cette évolution s'explique par un retour, plus ou moins à la normale, concernant l'organisation de formations BAFA après deux années complexes en lien direct avec le contexte sanitaire et les restrictions qui en découlé.

Les stratégies départementales 2021 / 2024 votées le 28 juin 2021, levier stratégique de nos actions, comprennent un axe important sur le développement du Mouvement, et notamment les moyens à inventer, mettre en œuvre pour augmenter le nombre d'adhérents individuels et favoriser le renouvellement des adhésions.

#### b) Adhérents collectifs

En 2021, nous comptons 11 PMA (Personnes Morales Adhérentes = adhérents collectifs), soit une de plus qu'en 2021 (SIVOM Bocage Cénomans). Cette année marque la continuité et le renforcement des liens avec ces adhérents collectifs.

Les typologies d'adhérents collectifs sont encore variées, avec une majorité de centres sociaux et collectivités locales : 1 communauté de communes, 1 SIVOM, 3 communes, 5 centres sociaux associatifs et 1 comité d'entreprise.

Nous pouvons noter des relations avec les adhérents collectifs plus fortes ainsi que des collaborations qui se multiplient, sources de développement d'activités. Des illustrations sont présentées ci-après dans ce dossier et vous pouvez retrouver de nombreuses actions sur le site Internet des Francas :

- ❖ [www.francaspaysdelaloire.fr/les-francas/nos-structures-departementales/sarthe](http://www.francaspaysdelaloire.fr/les-francas/nos-structures-departementales/sarthe)

Au-delà des adhérents collectifs, les Francas de la Sarthe sont en relation et collaborent avec de nombreux partenaires (de services et de coopération) dans des perspectives d'amélioration de la qualité éducative sur le département.

## 2) Des salariés et volontaires en service civique dynamiques

L'équipe départementale en 2022 était constituée de :

- ❖ Charlie GUILLOT, chargé de développement territorial ;
- ❖ Nora MILLOT, chargée de missions ;
- ❖ Charlotte PINEAU, chargée de missions (changement de poste au 01<sup>er</sup> avril 2022) ;
- ❖ Cindy PERIER, secrétaire administrative, depuis le 07 février 2022 (à temps partiel : 0.75 ETP) ;
- ❖ Alexandre GOUPIL, animateur départemental, depuis le 17 mai 2022 ;
- ❖ Chloé HAMON, animatrice départementale, en formation DEJEPS (contrat d'apprentissage) ;
- ❖ Aela SERGENT, animatrice d'activités, en formation BPJEPS dans le cadre d'un apprentissage depuis le 29 novembre 2021 jusqu'au 14 octobre 2022 ;
- ❖ Louise LELIEVRE, animatrice d'activités, a encadré des temps d'activité périscolaires du 12 septembre au 21 octobre 2022 ;
- ❖ Isabelle LUCAS, animatrice d'activités, depuis le 07 novembre 2022 dans le cadre du départ en congé maternité de Nora MILLOT ;
- ❖ 3 volontaires en service civique : Alice HENRY, Lorane GOUPIL et Maxence FOUQUERAY, arrivés en 2021 ont terminé leur engagement au cours de l'année 2022 tandis qu'Elisa WRIGHT-COUTIN a débuté en novembre 2022.

Par ailleurs, Alice HENRY et Maxence FOUQUERAY nous ont rejoints en décembre 2022, respectivement, en tant qu'animatrice d'activités et chargé de communication dans le cadre de contrats d'apprentissage, à la suite de leur volontariat. Nous leur souhaitons la bienvenue.

## 3) Des instances statutaires stables

### a) Le Comité Directeur des Francas de la Sarthe

Le **Comité Directeur** est composé de 9 membres, représentants individuels (6) et collectifs (3 : mairie d'Amage, communauté de communes de l'Orée de Bercé Béloinois, centre d'animation sociale de Champagné). Il s'est réuni 3 fois en 2022 (suite à l'annulation de 2 rencontres).

### b) Le Bureau des Francas de la Sarthe

Le **Bureau départemental** est constitué de 5 personnes :

- ❖ Un président : François PENSEL ;
- ❖ Une trésorière : Laurence PIRON ;
- ❖ Une trésorière adjointe : Mélie ALEXANDRE ;
- ❖ Un secrétaire : Kévin BARABAS ;
- ❖ Un membre : Anthony DERRÉ.

Le bureau s'est réuni à 6 reprises en 2022.

**Que chacune et chacun trouvent ici remerciement à son engagement ! En passant dans les locaux, vous rencontrerez l'équipe des Francas en Sarthe. Un grand merci pour leurs compétences et leur disponibilité !**

## **II. La Fédération des Organismes Locaux d'Activités**

Les Francas de la Sarthe rassemblent les acteurs du territoire concernés par l'animation socio-éducative. Pour répondre aux enjeux auxquels ils sont confrontés dans la gestion de leurs activités, les organisateurs locaux d'activités se fédèrent autour d'un centre de ressources pour partager leurs expériences et mutualiser des compétences, des moyens. La mission des Francas est de les accompagner afin de mieux appréhender, comprendre, maîtriser et mettre en œuvre leurs actions d'animation selon le contexte socio-économique, politique...

Comme indiqué précédemment, de nombreuses collaborations ont vu le jour en 2022. Parmi celles-ci, nous pouvons noter :

- ❖ La participation à la commission petite enfance, enfance et jeunesse de l'Orée de Bercé Bélois ;
- ❖ L'animation des TAP sur les écoles de Coulaines tout au long de l'année scolaire ;
- ❖ L'animation de journées de découverte du métier d'animateur.trice au Centre d'Animation Sociale de Champagné ;
- ❖ Des animations avec les étudiants infirmiers.ères de l'IFSI Croix Rouge, des Centres Hospitaliers de La Flèche et d'Allonnes, des auxiliaires de puériculture avec l'IFAP ;
- ❖ Des modules avec le SPIP en milieu ouvert sur la thématique de l'expression et l'estime de soi avec la découverte de la radio et d'activités numériques ;
- ❖ Des ateliers robotiques avec le centre social La Ruche à Laigné-en-Belin ;
- ❖ La poursuite de l'organisation d'une journée autour de l'éducation au numérique, aux médias et à l'information le jeudi 08 décembre 2022 au centre de loisirs du Clos Fleuri (CSEE Covéa) au Mans en direction des professionnels (animateurs, coordinateurs, responsables, enseignants, etc.) et élus de l'enfance et de la jeunesse, en partenariat avec le Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports de la Sarthe ;
- ❖ L'animation d'ateliers sur la diversité et les différences, en lien à la lutte contre les discriminations (SIVOM Bocage Cenomans, mairie de Coulaines, centre social de l'Antonnière) ;
- ❖ Soirées parentalité « Faire famille avec et sans écrans » auprès du centre social de l'Antonnière, du centre social du Grand Lucé ;
- ❖ Salon de la parentalité avec la Maison des Projets de Ballon ;
- ❖ De nombreuses autres actions que vous pouvez retrouver sur le site Internet des Francas des Pays de la Loire.

### III. L'animation du Mouvement

Comme chaque année, nous pouvons noter une forte implication des militants et bénévoles dans les actions et espaces, organisés par les Francas de la Sarthe : une quarantaine de bénévoles se sont impliqués régulièrement, que ce soit dans les formations BAFA, les soirées jeux ou encore les actions d'animation sur le département.

**C'est ensemble, avec nos militants et bénévoles, que nous avons été en mesure de concrétiser l'ensemble des projets mis en œuvre sur l'année 2022. Nous souhaitons ainsi remercier vivement l'ensemble des personnes ayant apporté leur contribution à notre Projet.**

Des groupes de militants et de bénévoles se rencontrent ponctuellement aux Francas de la Sarthe afin de partager des expériences, d'échanger sur des méthodes et démarches d'animations, de travailler sur des projets collectifs, des outils et des ressources pédagogiques, de participer à des journées de formation des bénévoles, ou tout simplement pour passer des moments conviviaux (soirée jeux, débats...).

- ❖ En 2022, plusieurs soirées jeux ont été organisées :
  - En janvier, un quizz en ligne a été mis en place pendant 1 semaine pour tester ses connaissances sur les Francas ;
  - En mars a eu lieu une soirée casino ;
  - En mai, sur les escape game des Francas : l'un sur art et l'autre sur l'astronomie ;
  - En juin, sur la thématique kermesse et jeux en bois ;
  - En novembre, un escape game numérique, initialement réalisé par des bénévoles de l'association.

Une communication et promotion de l'animation est mise en œuvre pour donner envie d'y participer. En 2022, les volontaires en service civique et animateurs d'activités des Francas ont organisé et animé ces temps forts.

- ❖ Le réseau de formateurs bénévoles s'est retrouvé à plusieurs reprises en 2022 lors des rencontres régionales pour échanger sur des pratiques, expériences et outils de stage.

## IV. Les activités

### 1) Les animations d'été

#### a) Les bases de loisirs

Comme chaque année, les Francas de la Sarthe organisent des bases d'été. Elles accueillent des séjours courts d'accueils de loisirs afin d'accompagner les associations et collectivités à l'organisation d'activités éducatives dans le cadre d'un partenariat.

En 2022, deux bases ont été proposées : une à Spay et une à La Flèche. Les bilans furent positifs au regard des projets, des animations et de l'organisation proposée.

8 structures différentes ont organisé un ou des séjours sur une des bases de loisirs dont la Mairie d'Arnage, la MDP de Ballon, la CDC de l'OBB, la Mairie de Coulaines, le SIVOM du Bocage Cenomans, le CAS de Champagné, le CS de l'Antonnière et la CDC du Pays Fléchois (Oizé) ; à noter, une annulation de Conlie par manque d'inscription.

	Nombre d'enfants				Nombre de journées enfants			
	2019	2020	2021	2022	2019	2020	2021	2022
<b>La Flèche</b> (ouverte 3 semaines) Cirque et Astronomie	35 (Marçon)	0 (Montbizot)	146 (Tennie)	<b>119</b> (21 animateurs)	175 (Marçon)	0 (Montbizot)	716	<b>583</b>
<b>Spay</b> (ouverte 3 semaines) Sports, environnement	131 (Connerré) 73 (Sargé)	Annulés : 32 Présents : 52	33 (Connerré)	<b>151</b> (33 animateurs)	653  341	260	165	<b>743</b>
Total	239	52	179	<b>270</b>	1169	260	881	<b>1326</b>

L'accueil, sur la base de Tennie, s'est poursuivi en juillet avec l'organisation des séjours colos apprenantes (2 semaines).

## **b) Les colos apprenantes**

Lancé par le gouvernement en 2020, les « colos apprenantes » sont proposées par les organisateurs de colonies de vacances (association d'éducation populaire, collectivité territoriale, structures privées, comité d'entreprise). Elles bénéficient d'un label délivré par l'État et proposent des formules associant renforcement des apprentissages et activités de loisirs autour de la culture, du sport et du développement durable. Elles offrent la possibilité aux enfants et aux jeunes de renforcer savoirs et compétences dans un cadre ludique. Une aide financière de l'État est proposée aux organisateurs permettant de proposer à certaines familles la gratuité des séjours.

Dans ce cadre, les Francas de la Sarthe ont organisé, en juillet 2022, 3 séjours labellisés colos apprenantes sur le camping de Tennie.

	<b>Nombre d'enfants</b>	<b>TOTAL</b>
<b>Juillet</b> (3 semaines)	S1 : 15 S2 : 11 S3 : 15	<b>41</b>

Pour chaque séjour, des thématiques et projets ont été proposés tels que des activités culturelles autour de l'univers de la magie et du voyage dans les arts ; puis, autour des sports pour favoriser la coopération et l'esprit d'équipe.

## **c) Les animations itinérantes**

Initiées en 2019, les animations itinérantes ont vocation à permettre aux différentes structures de bénéficier de projets éducatifs de qualité, animés par un professionnel de l'animation. La démarche mise en place lors de nos temps d'intervention met l'enfant au centre du projet, en privilégiant le plaisir, le collectif et la prise d'initiative et en s'appuyant sur les connaissances et expériences de chacun. Les projets sont construits sur-mesure en fonction des attentes et des besoins des structures éducatives.

A chaque période de vacances scolaires durant l'année 2022, les animations itinérantes ont permis à environ 300 enfants et jeunes de découvrir, d'apprendre, de s'amuser et d'éveiller leur curiosité par le biais de diverses thématiques :

❖ Les arts et la culture avec du cinéma d'animation, de l'initiation à la musique et aux arts du cirque ;

- ❖ Les jeux et sports avec des jeux coopératifs, des escape game, des sports innovants comme le tchoukball, le bumball, le kinball et le poulball ;
- ❖ Les médias et le numérique avec des projets autour de la vidéo, de la radio, de la robotique numérique, des robots programmables puis des drones ;
- ❖ Les sciences et techniques avec des projets « fusées à eau », autour de l'espace et de l'astronomie puis des expériences scientifiques ;
- ❖ Les projets Loulou'bus à destination de la petite enfance (2 à 6 ans) avec de la gymnastique et de la motricité, de la construction et de la manipulation, de l'éveil sensoriel.

	Nombre de demi-journées		Nombres d'enfants/jeunes		Nombre de structures	
	2021	2022	2021	2022	2021	2022
<b>Hiver</b>	14	<b>11</b>	105	<b>68</b>	8	<b>5</b>
<b>Printemps</b>	6	<b>7</b>	38	<b>35</b>	3	<b>2</b>
<b>Juillet</b>	30	<b>20</b>	376	<b>136</b>	10	<b>10</b>
<b>Aout</b>	9	<b>15</b>	130	<b>46</b>	3	<b>5</b>
<b>Automne</b>	8	<b>1</b>	43	<b>8</b>	4	<b>1</b>
<b>TOTAL ANNÉE</b>	67	<b>54</b>	692	<b>293</b>	28	<b>23</b>

## 2) Les animations toute l'année

### **Animations numériques et médiatiques**

Les Francas ont renforcé leur expertise numérique et médiatique sur le territoire en mettant en place de nombreux projets en lien avec les structures éducatives.

En partenariat avec la Direction Régionale des Affaires Culturelles, la Caisse d'Allocations Familiales de la Sarthe et le Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports, les Francas de la Sarthe ont proposé des événements / temps forts autour des réseaux sociaux. L'approche des Francas, à travers ce projet, était de pouvoir donner la parole aux enfants et aux jeunes, en s'appuyant sur leur utilisation des médias tout en abordant les dérives, le cyberharcèlement et les lois qui régissent ces espaces.

Les Francas ont poursuivi le travail engagé en sensibilisant les acteurs éducatifs aux enjeux de l'éducation aux médias et à l'information tout en les accompagnant dans la conduite de projets médias et numériques, leur facilitant l'appropriation technique d'outils adaptés.

Le projet « Enjeux Réseaux Sociaux » et les actions liées au numérique et aux médias ont permis aux Francas d'intervenir auprès de **1320 enfants et jeunes, 142 acteurs éducatifs et 82 familles / adultes.**

- ❖ Animation en lien avec les médias sociaux :
  - Des ateliers participatifs et ludiques à destination des familles et de leurs enfants autour de la thématique « Faire famille, avec et sans écran », soutenus par la CAF dans le cadre de projets sur la parentalité ;
  - Des ateliers autour des réseaux sociaux et de leur utilisation ;
  - Des ateliers radiophoniques autour des médias ;
  - Des ateliers autour du paramétrage des réseaux sociaux ;
  - Des ateliers autour du cyber-harcèlement ;
  - Des ateliers de construction de l'image et de l'appropriation d'un média (Apprentis YouTuber, Stop Motion, photo / vidéo).
  - Des ateliers autour de l'esprit critique, la e-réputation, l'identité numérique, le paramétrage des comptes, l'impact écologique, etc.
  
- ❖ Animations en lien avec les outils numériques :
  - Des ateliers autour du pilotage des drones ;
  - Des ateliers d'appropriation des jeux vidéo (makey-makey) ;
  - Des ateliers en lien avec la robotique.

Piloté par la CAF de la Sarthe, en partenariat avec le SDJES de la Sarthe, les Francas poursuivent l'animation du réseau des Promeneurs du Net. Dans ce cadre, plusieurs journées de réseau sont organisées durant l'année avec des temps de formation, d'échanges de pratiques, d'accompagnement technique mais également des rencontres individuelles pour accompagner les PDN dans leurs pratiques, la construction et la mise en œuvre de projets innovants. Un travail sur l'évaluation du dispositif est en cours de réalisation.

**Nous tenons à les remercier ainsi que l'ensemble de nos partenaires pour leur soutien (financier et pédagogique) et leur expertise.**

## **Laïcité et citoyenneté principes éducatifs constitutifs du vivre ensemble**

En 2022, les projets de **lutte contre les discriminations, le racisme, l'antisémitisme, la haine et les discriminations anti-LGBT** ont continué. La création artistique d'histoires d'enfants et de jeunes au service d'une éducation contre les discriminations, en lien avec la DILCRAH et le collectif des Semaines d'Éducation Contre les Discriminations ont vu le jour lors d'ateliers dans les écoles, accueils de loisirs et temps périscolaires et sur les stages BAFA sur le territoire de la Sarthe.

Des discussions à visée philosophique ont également permis aux participants (enfants, jeunes et adultes) de développer des habiletés à penser et donner du sens à ce qu'apporte la diversité des humains.

Les Francas sont également impliqués dans la mise en œuvre du forum laïcité / diversité qui se déroule chaque année lors des Semaines d'Éducation Contre les Discriminations.

## **Droits de l'enfant, objet de mobilisation des acteurs éducatifs**

Les Francas continuent d'intervenir dans les accueils de loisirs et les stages BAFA afin de promouvoir les droits de l'enfant et la Convention Internationale des Droits de l'Enfant à travers des ateliers de sensibilisation à partir de jeux, lectures, vidéos sur la thématique.

## **Coordination des actions culturelles en partenariat avec le Service Pénitentiaire d'Insertion et de Probation de la Sarthe**

Depuis février 2022, en partenariat avec le Service Pénitentiaire d'Insertion et de Probation de la Sarthe, les Francas assurent la coordination des actions culturelles au sein de la Maison d'Arrêt des Croisettes et la gestion des bibliothèques pénitentiaires.

De nombreuses actions et de nombreux partenariats ont vu le jour en 2022 : Graines d'Images, Superforma, Centre du Patrimoine de la Factice Instrumentale, Ciné Ambul, Compagnie à Trois branches, Club d'échecs du Mans...

## **Les autres animations**

En 2022, des actions ont pu être reconduites, dont certaines sont mises en œuvre depuis de nombreuses années. L'évaluation positive des actions menées et citées ci-dessous ont renforcé les collaborations avec nos partenaires :

- ❖ Animation d'un atelier robots numériques au Festival des jeux au Mans en novembre 2022, ouvert à tout public. Animé par des permanents et bénévoles des Francas ;
- ❖ Ateliers d'animation en direction des étudiants infirmiers de 1<sup>ère</sup> et 2<sup>ème</sup> année de l'IFSI Croix Rouge sur différentes journées : thème d'interconnaissance et dynamique de groupe ; coopération et travail en équipe mais aussi des techniques d'animation de groupes dans le cadre du service sanitaire (en collaboration avec les autres IFSI de la Sarthe) ;
- ❖ Ateliers d'animation autour du numérique et de la radio favorisant l'expression et l'estime de soi avec le SPIP 72 (milieu ouvert) et la mission locale lors de semaines appelées « Module Mobilisation » ;
- ❖ Projet de création de vidéos pour la MSA afin de valoriser des projets de Maisons Familiales Rurales de la Sarthe ;
- ❖ Ateliers radiophoniques dans les écoles et ALSH : école Paul Langevin à Allonnes, centre d'animation sociale Champagné, mission locale, événement 2+4h kids, centre social Gisèle Halimi à Allonnes, service jeunesse de Louverné. Également des formations de professionnels comme à Yvré l'Evêque, ou bien lors de journées en lien avec le SDJES ;
- ❖ Discussions à visées philosophiques auprès de groupes de 4 à 5ans avec le Bocage Cenomans ou encore auprès d'animateurs.trices lors de journées de réseau ;
- ❖ Des animations sur la citoyenneté : droits de l'enfant, lutte contre les discriminations, lien au numérique, cyber-harcèlement auprès d'ALSH ou établissements scolaires ;
- ❖ Des animations auprès du groupe de CPJEPS durant l'année 2022 telles que les droits de l'enfant, jeux coopératifs, radio, activités artistiques, réseaux sociaux, louloubus, Kamishibai, etc. ;
- ❖ Formation Baby-sitting avec un groupe de jeunes de Rouillon ;

- ❖ Accueil d'un groupe dans le cadre d'Exposcience : valorisation d'activités scientifiques de jeunes et animation d'activités autour des engins volants ;
- ❖ Intervention auprès de l'INSPE sur le numérique, le cyber-harcèlement et les discussions à visée philosophique ;
- ❖ Rencontre départementale du numérique des jeunes, avec la participation de jeunes des structures jeunesse du département. Les Francas de la Sarthe accompagnent les structures enfance / jeunesse du département dans la mise en œuvre de projets numériques. Ils ont le label « Accompagnement Ressources Jeunesse » autour des pratiques numériques par le SDJES de la Sarthe, ce qui reconnaît la qualité et l'expertise dans ce domaine.
- ❖ Les Francas de la Sarthe ont assuré la direction d'un séjour de cohésion dans le cadre du Service National Universel du 03 au 15 juillet 2022 au lycée Maréchal Leclerc de Hauteclocque à Montval-sur-Loir. De nombreux partenariats ont pu se construire pour proposer un séjour de qualité. Les retours furent très satisfaisants de la part des différentes parties prenantes. La collaboration a donc été renouvelée pour 2 séjours en 2023.

### 3) Les formations et accompagnements

#### a) Formations habilitées

Évolution par AD (en journée stagiaires)

AD	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	Evolution de 2021 à 2022	En %
44	2 392	2 377	2 104	2 055	2 214	2255	1975	2597	+621	+24%
49	1 495	1 299	1 192	990	1 442	898	962	1006	+43	+4,4%
53	2 003	1 858	1 064	862	804	808	848	707	-141	-19,9%
72	2 462	2 703	2 077	1 540	1 640	1446	1259	1570	+310	+19,8 %
85	1 604	1 616	1 072	1 109	1 023	889	903	1023	+119	+ 11,7 %
Hors région	224	169	232	434	855	579	474	458	-16	- 3,5 %
<b>TOTAL PDL</b>	<b>10 176</b>	<b>10 022</b>	<b>7 741</b>	<b>6 990</b>	<b>7 978</b>	<b>6875</b>	<b>6421</b>	<b>7361</b>	<b>+940</b>	<b>+12,8%</b>

- ❖ 4 stages FGA ont eu lieu en Sarthe, dans les locaux des Francas au Mans ;
- ❖ 4 stages d'approfondissement ont eu lieu avec plusieurs thématiques : activités physiques et sportives, accueil d'enfants en situation de handicap, grands jeux et activités plein air, petite enfance, jeux coopératifs, pratiques numériques ;
- ❖ En Sarthe, 12 formateurs.trices ont été mobilisés pour les stages sur l'année 2022 ;
- ❖ Des regroupements régionaux sont organisés sous la forme de week-end formateurs.trices. Ce sont des moments d'échanges, de formation et de productions autour de la formation habilitée ;
- ❖ Des temps en visio ont été organisés de manière régulière entre les référents FH de chaque département afin d'échanger sur les actualités, la préparation des week-ends formateurs et l'organisation des sessions BAFA ;
- ❖ Un accompagnement individuel est mené au sein de l'association pour l'accueil de nouveaux formateurs et de nouveaux responsables de stage.

**Nous tenons particulièrement à remercier l'ensemble des formateurs et formatrices pour leur implication et engagement à l'encadrement des stages.**

## **b) Formations professionnelles**

En 2022, les Francas de la Sarthe ont été mobilisés dans l'encadrement de modules de formations (pratiques éducatives, techniques d'animation) dans le cadre de formations CPJEPS, BPJEPS et DEJEPS.

Par ailleurs, une nouvelle formation CPJEPS a démarré en fin d'année au sein de nos locaux tandis que la session initiée en 2021 s'est terminée en fin d'année 2022.

Enfin, les Francas de la Sarthe ont organisé plusieurs modules de formation continue autour des questions d'éducation aux médias, à l'information et au numérique en direction des acteurs éducatifs sarthois ainsi qu'une formation « Valeurs de la République et Laïcité » de niveau 2 (formation pour devenir formateurs du plan VRL) en partenariat avec la Préfecture de la Sarthe.

### **c) Formations de bénévoles**

La formation des bénévoles, dans le cadre du Fonds de Développement de la Vie Associative (FDVA), continue sur le territoire en 2022 autour de 4 actions :

- ❖ Former des bénévoles dans la lutte contre le cyberharcèlement et à l'utilisation responsable des réseaux sociaux (2 sessions) ;
- ❖ Former des bénévoles dans la lutte contre les discriminations liées au handicap (4 sessions) ;
- ❖ Former des bénévoles dans l'accompagnement à la scolarité et à l'apprentissage (2 sessions) ;
- ❖ Former à l'éducation non violente et à l'estime de soi (FDVA 2).

D'autres formations ponctuelles ont été organisées sur demande des organisateurs locaux adhérents. Des journées plus spécifiques de préparation de l'été ont eu lieu pour que les animateurs mais aussi les bénévoles puissent réinvestir directement les animations auprès des enfants.

### **d) Accompagnements et conseils**

Dans le cadre de la généralisation des Projets Éducatifs De Territoire, des Plans Mercredis et du développement des Conventions Territoriales Globales, les Francas de la Sathe ont poursuivi leur soutien et leur accompagnement en direction des adhérents collectifs, et plus précisément des équipes d'animation ou dans le cadre de commissions enfance jeunesse.

Le 08 décembre 2022, nous avons organisé la 3<sup>ème</sup> édition de la journée départementale de l'éducation aux médias, à l'information et au numérique, où plus de 75 professionnels de l'animation socioéducative se sont retrouvés au centre de loisirs du Clos Fleuri (CSEE Covéa) au Mans. L'invité de la journée était Orane FISBEIN, chargée de projets à Tralalère, qui a animé une conférence sur l'éducation aux médias et à l'information, et plus précisément sur le décryptage de l'information. L'après-midi, les participants ont pu participer à des ateliers pratiques pour expérimenter des outils et techniques d'animation à ré-exploiter avec des enfants et jeunes.

## **4) Le centre de ressources éducatives et pédagogiques**

Afin d'accompagner les collectivités, les associations, les établissements scolaires dans la mise en œuvre d'activités de qualité, les Francas ont développé des outils et malles pédagogiques. Ces dernières sont composées de matériels et outils mais également de démarches pédagogiques afin de se les approprier et les mettre en pratique de manière

adaptée. De nombreuses malles ont été élaborées ; vous pouvez retrouver leurs contenus ainsi que les projets à expérimenter sur le site Internet des Francas des Pays de la Loire.

En 2022, les Francas ont terminé, en collaboration avec les acteurs du territoire, le livret d'Education aux Médias, à l'Information et au Numérique intitulé « Numérique et éducation 4.0, ou comment accompagner les enfants, adolescents, jeunes vers des usages médiatiques et numériques responsables ». Ce guide de « bonnes pratiques » a pour vocation d'apporter des éclairages et des réponses concrètes aux acteurs éducatifs dans leurs missions d'EMIN.

Une nouvelle malle pédagogique a vu le jour en 2022 : l'Archery, une activité sportive à partir d'arcs et de flèches.

Enfin, le catalogue des malles pédagogiques de l'association est en cours d'actualisation afin d'y ajouter les nouveautés.

## 5) La communication

Au sein de l'association nous alimentons divers espaces de communication :

- ❖ Le site Internet des Francas Pays de la Loire sur lequel nous diffusons des évènements dans l'agenda (regroupements, soirées du Mouvement, projets, temps fort), des articles de valorisation de nos actions mais aussi de nos partenaires ;
- ❖ Les pages Instagram et Facebook des Francas de la Sarthe où sont relayés les événements du site internet, publiés des offres d'emploi de nos adhérents collectifs, des articles de valorisation ;
- ❖ La Chaine Youtube des Francas, mise en place en fin d'année, avec des vidéos :
  - Tutoriels à destination des enfants, jeunes et acteurs éducatifs (en lien avec les malles pédagogiques des Francas) ;
  - De promotion et de valorisation de projets proposés et menés par les Francas ;
  - Des WebTV et la valorisation de projets d'enfants et de jeunes.
- ❖ La diffusion de mails auprès des adhérents individuels et collectifs afin d'annoncer des événements mais aussi de diffuser des offres d'emploi, de valoriser des actions ou des outils ;

## V. L'environnement

### 1) Une reconnaissance des partenaires institutionnels

Au regard des actions portées, notamment le développement des activités d'éducation aux médias et au numérique, les Francas de la Sarthe bénéficient d'une reconnaissance forte des partenaires institutionnels sur le département :

- ❖ La CAF 72 soutient les Francas par l'attribution d'une subvention de fonctionnement générale et relative aux Promeneurs du Net ainsi que des soutiens financiers dans le cadre d'actions sur les questions de parentalité ;

- ❖ Le SDJES 72 soutient les Francas de la Sarthe par l'attribution de 2 postes FONJEP dans le cadre du développement des activités numériques en direction des animateurs jeunesse et par l'octroi de subventions sur projets (DILCRAH, FDVA avec la DRAJES des Pays de la Loire, etc.). Les Francas participent à de nombreux espaces communs : jury BAFA, rencontres des ACM, Observatoire Sarthois des Politiques de Jeunesse. Par ailleurs, les Francas ont proposé plusieurs séjours labellisés colos apprenantes, dispositif piloté et soutenu par le SDJES, qui ont permis de faire partir en vacances de nombreux enfants en situation de précarité ;

- ❖ Le Conseil Départemental 72 soutient les Francas par l'attribution d'une subvention de fonctionnement ;

- ❖ La Préfecture 72 soutient les Francas de la Sarthe dans le cadre d'actions de prévention de la radicalisation ;

- ❖ Inspection Académique : les Francas de la Sarthe conduisent de nombreux projets en partenariat avec des établissements scolaires sarthois. Des collaborations avec l'Institut National du Professorat et de l'Éducation (INSPE) se renforcent autour des manifestations du collectif Exposcience 72 et dans le cadre du CAPE ;

- ❖ La ville du Mans met à disposition gracieusement aux Francas, depuis de nombreuses années, des locaux pour fonctionner ;

- ❖ La DRAC des Pays de la Loire est un partenaire privilégié dans la mise en œuvre d'actions d'animation et de formation autour de l'éducation aux médias ;

- ❖ La MAE est également un partenaire incontournable, avec la couverture de nos activités et de celles de notre réseau fédératif à l'aide du contrat spécifique MAE Association Plus.

**Au-delà des soutiens financiers, les échanges et les collaborations sont riches.**

**Nous tenons vivement à remercier l'ensemble de nos partenaires**

## **2) Un réseau dynamique**

Les Francas de la Sarthe participent à de nombreux collectifs et regroupements qui œuvrent dans le champ de l'éducation :

- ❖ Association Exposcience ;
- ❖ Collectif d'Éducation contre les Discriminations ;
- ❖ Réseau des animateurs Jeunesse et Enfance de la Sarthe (3 à 4 journées par an) ;
- ❖ La participation au jury BAFA, à l'organisation de la rencontre des ACM ;
- ❖ Organisation de la journée 2+4h kids avec l'INSPE du Mans ;
- ❖ Collectif des Associations Partenaires de l'École publique avec des collaborations avec l'Institut national supérieur du professorat et de l'éducation (INSPE) du Mans.

## **3) L'Union Régionale des Francas des Pays de la Loire**

❖ François PENSEL et Kévin BARABAS représentent l'AD 72 lors des instances régionales depuis la dernière Assemblée Générale ;

❖ L'implication des Francas de la Sarthe dans la coopération régionale nous permet d'avoir accès à des services mutualisés, de développer plus et mieux des actions au local en nous appuyant sur un réseau varié d'organismes locaux. Que ce soit sur les formations, dans nos relations à l'Éducation Nationale et au Conseil régional, dans toutes sortes d'actions éducatives portées en commun, cette coopération renforce notre influence, donne à voir des exemples concrets d'actions et contribue à asseoir notre économie...

## **4) La Fédération Nationale**

❖ Les Francas de la Sarthe participent régulièrement aux rencontres nationales et manifestations dans le cadre des pratiques éducatives (Place à nos droits, Radio Francas, Graines de Philo).

❖ Les Francas de la Sarthe ont participé au regroupement national des permanents territoriaux en responsabilité qui s'est tenu du 01<sup>er</sup> au 04 décembre 2022 à Paris.